

verschwand nicht vom Horizont. Zwar scheint es, als wolle sie um Mitternacht ins Meer tauchen und für kurze Zeit von dem ermüdenden Kreislauf ausruhen: dann breitet sich ein schlafrunkenes Schweigen über die ganze Natur aus; kein Hauch bewegt die Luft, keine Welle plätschert, kein Fisch springt im Wasser, und die Tausende von Möwen, Enten und Eidergänsen, welche alle Klippen bedecken, verbergen die Köpfe unter den Flügeln, die vom gelbroten Sonnenlicht wunderbar und geheimnisvoll überflutet werden. Aber nach wenigen Minuten des Stillstandes scheint die Sonne neue Kraft gesammelt zu haben; langsam erhebt sich der riesige Feuerball aus dem Meer, rotglühend, aber strahlenlos, so daß man mit unbeschützten Augen hineinsehen und seinen Lauf verfolgen kann. Dann erglänzt der Himmel in allen Farben, vom dunkelsten Purpur, der die Felsen säumt, bis zum blassen Weißgrau in der Höhe; jetzt nimmt die Sonne einen violetten Schimmer an, jetzt einen goldigen, und dann wieder breitet sich ein grünlicher Schleier darüber aus, bis nach einigen Stunden die Natur ihr gewohntes Ansehen annimmt und das Leben in Luft und Wasser wieder erwacht.

Frida konnte die Fülle der Eindrücke kaum bewältigen; sie fühlte sich fast erdrückt und doch auch hoch erhoben, oft bis zu Thränen gerührt und daneben wieder voll dankbarer Freude, daß sie alle diese ungeahnten Wunder schauen durfte. Am liebsten hätte sie immer still, mit gefalteten Händen, dageessen, staunend und anbetend; doch waren die anderen nicht gewillt, sie dieser beschaulichen Stimmung zu überlassen. Besonders Ingeborg konnte nicht lange schweigen und war, trotz der Großartigkeit der Umgebung, stets zu Scherz und Plauderei aufgelegt, während Sigrid immer bestrebt war, sich alle Erscheinungen genau und gründlich erklären zu lassen. Es war freilich ein Vergnügen, Arved Lundholm zuzuhören, und auch Frida lauschte aufmerksam seinen belehrenden Worten. Wie anschaulich ward ihr hier vieles, was sie in der Schule gelernt und doch nur halb begriffen hatte! Die segensreichen Wirkungen des Golfstromes, welcher die Küste Norwegens bespült, sah sie hier vor Augen; sie wurden immer deutlicher, je weiter sie nach Norden kamen und an vielen Stellen Felder und Gärten fanden, wo ohne dies die kühle Erde kaum einen Grassalm erzeugt hätte. Das täglich wiederholte Schauspiel der Mitternachtssonne machte die Bewegung der Erde und ihr Verhältnis zur Sonne wunderbar klar; man konnte es förmlich mit Händen greifen, daß bei der schiefen Stellung der Erdaxe zu